

CAMINO

ALICANTE, ABRIL 1959

Día de la Iglesia Perseguida

(5 de abril de 1959)

¿Hasta cuándo, Señor..?

No es pregunta de petición de cuentas, sino exclamación de resignada angustia, de la que una vez más hemos de hacernos eco los españoles este año, al repetirse la triste conmemoración del «Día de la Iglesia Perseguida».

Un año más la Jerarquía española quiere, y pide a los fieles que en esa jornada tengan una especial dedicación de oraciones, de sacrificios y de generosidad en recuerdo de los hermanos que sufren en tantos países donde la Iglesia católica atraviesa por trágicas situaciones de opresión y de persecuciones.

El «Día de la Iglesia Perseguida» se celebrará en toda España en la próxima «dominica in albis», o sea, el 5 de abril.

Y es buena ocasión la de anunciarlo así, para gritar muy alto, con la petición y la esperanza de encontrar eco en las columnas periodísticas y en las antenas de radio, que la persecución continúa y que el sensacionalismo de actualidad que a diario provocan toda clase de acontecimientos, ya políticos, ya científicos o de cualquier orden, no debe apartar ni un momento de la mente ni del corazón de los católicos el terrible

dolor de esos países en que la Iglesia se debate y lucha contra poderes que humanamente parecen insuperables y que, de hecho, la amordazan y la torturan.

Sigue la persecución en los países tras los telones de acero o de bambú. Y quizá la más grave característica en estos momentos es la de los avances que sus enemigos van consiguiendo en la formación y difusión de cismas que encuentran más útiles que sus anteriores sangrientas violencias. No faltan todavía éstas cuando la ocasión llega; pero entretanto se afanan en sembrar el error y en ganar gentes para la falsa doctrina.

El peligro es tal que acaso nunca haya sido tan necesario como ahora que todos los católicos del mundo unamos nuestras oraciones y nuestra ayuda en favor de los fieles de aquellos países.

LA VOZ DEL PAPA

Nadie como el Papa se ha dado perfecta cuenta de ello, y nadie como él se ha apresurado al llamamiento. Ya, a poco de su elevación al solio pontificio, Juan XXIII, al recibir a un grupo de católicos polacos, presididos por el cardenal Wyszynski, les advertía el 29 de noviembre de 1958: «Nadie... se deje seducir por aquellos movimientos que hacen, sí, invocación del nombre católico, pero no son su genuina expresión».

Pocos días después volvía sobre el tema con más amplitud y

con palabras de positiva angustia que evidencian la honda preocupación que el actual estado de cosas supone para el Papa. En su alocución durante el Consistorio secreto de 15 de diciembre de 1958, Su Santidad Juan XXIII, después de relacionar una serie de motivos de júbilo, basados sobre todo en el milagro de la fecundidad de la Iglesia, hubo de recordar que entre ellos gravitaba sobre su corazón un sentimiento de tristeza «pensando en aquellos hijos, de Nos tan queridos, que en algunos países sufren acerbos angustias por su profunda fidelidad al Divino Redentor».

Parecen pronunciadas estas palabras para prógón y aliento del «Día de la Iglesia Perseguida». Pero el Papa concreta y define claramente cuál es el lugar de mayor tribulación para la Iglesia y que más debe suscitar los sentimientos de fraternidad de los católicos en los momentos actuales.

«Porque queremos aquí detenernos de modo especial —dice— sobre lo que acaece en una gran nación de Asia, de antigua y noble civilización. Desde hace tiempo, como sabéis, los católicos de China se hallan en condiciones cada vez más penosas y difíciles. Han sido difamados, encarcelados y, por último, expulsados los misioneros, pacíficos heraldos del Evangelio, entre los cuales había un gran número de arzobispos y obispos.

(Sigue en la página 6)

AGRUPACION DIOCESANA DE ESPECTACULOS SANOS (A.D.E.S.)

Venerables hermanos y amadísimos hijos:

El loable celo de nuestros sacerdotes y organizaciones católicas ha venido hasta ahora actuando en el campo del espectáculo con la creación de salas parroquiales, e incluso de carácter comercial, para exhibición de películas a fin de procurar a las familias cristianas un medio de honesto esparcimiento, y al mismo tiempo para influir apostólicamente en este campo tan necesitado.

No obstante, de todos son conocidas las dificultades de desenvolvimiento con que tropiezan estas salas y la desorientación con que se desenvuelven en la Diócesis. Todo lo cual nos ha dado motivos de honda preocupación y nos ha lanzado a buscar la conveniente organización.

La solución a los problemas que en nuestra Diócesis tienen planteados los cines de orientación católica, brotará únicamente de la estrecha colaboración y unión entre todos. A tal fin venimos a disponer y disponemos:

1.º—Se constituye en la Diócesis de Orihuela la *Agrupación Diocesana de Espectáculos Sanos (A. D. E. S.)*.

2.º—Deberán integrarse inmediatamente de manera obligatoria en esta Agrupación todas las salas de cine de carácter parroquial, o de cualquier manera depen-

Secretariado Diocesano de Cine, Radio y Televisión

Viene siendo preocupación constante de la Jerarquía la acción apostólica en relación con las modernas formas de expresión de las ideas y de los espectáculos.

Concretamente en lo que se refiere al Cine, Radio y Televisión, se constituyó en España la Comisión Episcopal correspondiente, que ha de tener en las Diócesis la correspondiente organización, capaz de organizar y dirigir todo lo referente a este apostolado.

Consideramos llegado el momento de constituir en nuestra Diócesis este Secretariado y por ello, venimos en disponer:

1.º—Queda constituido en la Diócesis de Orihuela el SECRETARIADO DIOCESANO DE CINE, RADIO Y TELEVISION.

2.º—Encargamos a dicho Secretario velar con todo celo por la ejecución de nuestros mandatos, en cuanto se relacione con esas formas modernas de la difusión y el espectáculo dándole todo el apoyo de nuestra autoridad.

3.º—Nombramos para formar este Secretariado:

Director, Rvdo. Sr. don Joaquín Martínez Valls; Secretario, don Fernando Rodríguez de la Torre; Vocal Delegado de Cine, don Telmo Jurado Pérez; Vocal Delegado de Radio y Televisión, don Ramón García Asencio.

4.º—Para todos los efectos, el domicilio legal de este Secretariado se fija provisionalmente en Alicante, Avenida de José Antonio, 14-1.º derecha.

Orihuela a 20 de Febrero de 1959.

PABLO, Obispo de Orihuela

diente de Acción Católica, organizaciones, instituciones apostólicas, Colegios religiosos y asociaciones piadosas en general.

2.^o.—Podrán pertenecer a esta Agrupación, y así lo deseamos vivamente, todos aquellos empresarios que, por su condición de católicos, deben tener preocupación moral en la orientación de sus negocios.

3.^o.—La Asociación gozará de personalidad jurídica canónica, teniendo su sede, de acuerdo con el canon 712, en la Insigne Iglesia Colegial de San Nicolás de Bari, de Alicante; y para la gestión habitual de sus actividades en las oficinas provisionales de la Avenida de José Antonio, núm. 14, pral. dcha., en Alicante.

3.^o.—La Agrupación funciona bajo el patrocinio del Secretariado Diocesano de Cine, Radio y Televisión y nombramos Presidente de la misma al Rvdo. Sr. D. Joaquín Martínez Valls, Director del citado Secretariado.

Asimismo nombramos Director Técnico de la Agrupación a Don Telmo Jurado Pérez, vocal-Delegado de Cine del mencionado Secretariado Diocesano.

Delegamos en el repetido Secretariado Diocesano de Cine, Radio y Televisión, para el nombramiento de los demás cargos directivos de la Agrupación Diocesana de Espectáculos Sanos, que se estimen necesarios para su normal desenvolvimiento, así como para su renovación, cuando por cualquier circunstancia quedaren vacantes.

5.^o.—Las salas agrupadas conservarán su personalidad jurídica ca-

nónica o civil, y su integración en la Agrupación no supone ingerencia alguna en su organización interna ni en su régimen económico, concretándose su integración en la agrupación a los siguientes derechos y obligaciones.

a) Podrán utilizar en todo momento los servicios de la Agrupación, así como de los demás organismos de la Iglesia para resolver sus problemas de índole moral, artístico o jurídico que se les planteen, así como las dificultades que se les originen ante las autoridades eclesiásticas o civiles.

b) Estos servicios serán en su mayoría gratuitos, y aun en los casos en que, por resultar onerosos hayan de ser de alguna manera compensados, no estarán sujetos a un canon económico fijo, sino que se limitarán a su coste estricto.

c) Deberán exhibir sólo películas clasificadas en los números 1, 2 y 3; y únicamente a modo de excepción las clasificadas en 3R, autorizadas para una sala concreta o para la Diócesis, por el Secretariado Diocesano de Cine, Radio y Televisión.

d) Asimismo deberán atenerse a las disposiciones de dicho Secretariado en relación con el control de «trailers» y de publicidad cinematográficas.

e) Deberán cumplir con todo rigor las disposiciones legales sobre la asistencia de menores de 16 años a películas no aptas, según la censura estatal, y serán custodios celosos de la clasificación moral de la Iglesia, referente a los niños y jóvenes.

f) Vigilarán la actitud y com-

portamiento de los espectadores en las salas de exhibición.

g) Harán su contratación, programación y liquidación de películas a través de la FIDES LEVANTE, S. A., domiciliada en Valencia, Plaza de los Niños de San Vicente, 4. En consecuencia, en el momento de su agregación, entregará a la Agrupación relación de los contratos pendientes y documento por el que deleguen en la Agrupación y por ella en FIDES LEVANTE, S. A., la contratación, programación y liquidación de las películas que hayan de exhibir.

h) Estarán dispuestas a admitir, tanto en las sesiones de proyección como fuera de ellas, las inspecciones que los directivos de la Agrupación Diocesana estimen oportunas, para verificar el cumplimiento de estas obligaciones, y comprometerse a aceptar y aplicar sus indicaciones.

i) Tendrán a su disposición los servicios técnicos de la Agrupación, que se prestarán a través de la entidad marginal de Acción Católica CULTURA Y CINE, S. A., domiciliada en Alicante, San Francisco, 26, para todo lo relativo a material cinematográfico, reforma o instalación de nuevas salas.

j) Contribuirán al sostenimiento económico de la Agrupación con la cuota que por ésta se fije, diversa según se trate de proyección en paso normal de 35 o reducido de 16 mm. y según el aforo y número de programas.

6.º En el plazo de quince días a partir de la publicación de este Decreto en el B. O. del Obispado, to-

das las salas cuya agrupación es obligatoria dirigirán a las oficinas de la Agrupación un escrito notificando su adhesión.

7.º El incumplimiento de la obligación de agruparse así como de las obligaciones reseñadas, para las salas de agrupación obligatoria, podrá ser sancionado con medidas que vayan desde la sanción económica hasta el cierre de la Sala por la competente autoridad Diocesana.

El mismo incumplimiento en quienes, sin estar obligados, se hubieren incorporado voluntariamente a la Agrupación, podrá determinar, aparte de las sanciones económicas, la expulsión de la Agrupación.

8.º La Agrupación Diocesana, será regida por un Presidente, sacerdote, y un Director-Técnico, seglar, asistidos de los demás cargos que se estimen necesarios y de tres vocales representativos de las salas agrupadas, de los que uno representará a las de 16 mm., otro a las de 35 mm., de agrupación obligatoria, y el tercero, a las salas agrupadas voluntariamente.

9.º La Agrupación celebrará además una Asamblea Anual, con preferencia al principio de la temporada cinematográfica, en la que se estudiará el plan concreto a realizar durante el año.

También podrá celebrar Asambleas extraordinarias, cuando el Presidente lo estime conveniente o lo soliciten al menos la tercera parte de las salas agrupadas.

Orihuela, a 27 de febrero de 1959.

PABLO, Obispo de Orihuela

(Viene de la página 2)

Obispos chinos celosos e intrépidos han sido encarcelados, y no pocos otros Ordinarios han sido confinados o generalmente impedidos de ejercer libremente su oficio pastoral, mientras que en la misma condición han venido a encontrarse aquellos eclesiásticos legítimamente designados para hacer sus veces o para sucederlos. Y todo esto sólo porque no estaban dispuestos a soportar graves imposiciones, inaceptables para su conciencia».

Reconoce Juan XXIII que todo esto ha dado lugar en algunos casos al triunfo de los fomentadores de la herejía y el sufrimiento del Padre común es tan profundo que le hace asegurar que la palabra «cisma» le quema los labios y angustia el corazón.

EL LLAMAMIENTO MAS AUTORIZADO

He aquí, pues, que, como decíamos al principio, también en 1959 es oportuna y actualísima Iglesia Perseguida», porque la celebración del «Día de la también este año tienen motivos sobrados los católicos españoles, como los de todo el mundo, para dedicar una jornada a la oración y ayuda económica de sus

hermanos perseguidos. Diríamos que quizás es esta jornada más necesaria ahora que nunca, pues, sin haber cesado la persecución material, los encarcelamientos y las torturas, se ha unido a todo ello el terrible peligro de la propagación del cisma.

Para exhortar a todos a participar con el mayor fervor y con la mayor generosidad en los actos, colectas y finalidades del «Día de la Iglesia Perseguida», nada encontramos más impresionante ni de más autoridad que recoger de nuevo palabras de Su Santidad Juan XXIII en su ya citada alocución.

«A estos hijos quisiéramos decir, del modo que nos es posible, que sentimos sus penas como si fuesen nuestras y que cada día elevamos por ellos a Dios suplicantes plegarias».

Y más adelante:

«Nos no cesamos de rogar incessantemente a Dios que quiera iluminar con su gracia las mentes de los que yerran y fortalecer las voluntades de todos; e invitamos a nuestros hermanos en el Episcopado a hacer otro tanto, ordenando públicas manifestaciones de impetración y de penitencia por esta santa intención».

SOLUCION AL CRUCIGRAMA N.º 7

Horizontales: 1.—Costado; 2.—Luce - Fado; 3.—Alas - (a. r.) Amar; 4.—R. I. P. - (a. r.) Ter; 5.—(a. r.) Oreja - Cisma; 6.—Losa - Puas; 7.—Bm - (a. r.) Lot - RI; 8.—(a. r.) Flagela.

Verticales: 1.—Lama; 2.—L. 1 - lob; 3.—Cuaresma; 4.—(a. r.) Arisco; 5.—Se - Po - Te; 6.—(a. r.) Goa; 7.—(a. r.) Fa - R c - La; 8.—(a. r.) Piedad; 9.—(a. r.) Frustrado; 10.—(a. r.) Momo - Mal; 11.—Anís.

Reunión de la Junta Diocesana

Bajo la presidencia del Prelado y en el salón de actos de la Residencia Episcopal, se reunió el 14 de marzo, el pleno de la Junta Diocesana. Tras las preces de ritual y lectura del Santo Evangelio, fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior, pasando a estudiar los diversos puntos del orden del día.

—El Sr. Presidente informó el resumen de actividades realizadas de mes a mes: la Asamblea de Altea, clausura de los cursillos de la H. O. A. C., Via-Crucis por la Iglesia Perseguida, Ejercicios para matrimonios, campaña preparatoria del Día del Seminario, preparación y comienzo de la campaña de la Tarjeta de Acción Católica, y proyecto de organización de la Escuela de Propagandistas.

—El Director del Secretariado de Propaganda, presenta un completísimo plan y programa para la Campaña del Evangelio, cuyo resumen sintetizan los tres puntos siguientes: preparación y ambiente previo propagandístico de la Semana del Evangelio, la Semana en sí y el post-capítulo de la perseverancia, para mantener el clima y

recoger permanentemente los frutos de la siembra realizada. Se aprueba y se fija la probable fecha del 17 de mayo.

—El Director del Boletín CAMINO informa de la marcha del mismo y proyectos de superación hasta conseguir la gran Revista diocesana de la Acción Católica cuyas etapas serán estudio de su mérito y máximas posibilidades, contando con la colaboración de las cuatro Ramas y Asociaciones adheridas, representadas en la Junta, que han de ver en CAMINO su órgano de expresión y medio de información.

—El Director del Secretariado de Obras Marginales expone el estado existente de las mismas y amplio y esperanzador campo de posibilidades, cuya inquietud quiere despertar

entre todos, para conseguir la cooperación necesaria para su programación y desarrollo total. Dada la importancia del índice apuntado sobre Cine, Radio y Televisión y otras obras marginales, continúa en el orden del día para el próximo pleno y labrar un ambicioso programa sobre todas estas facetas y posibilidades complementarias del apostolado.

—Don José María Simón informe de la marcha de la Comisión de la Casa Diocesana de la Acción Católica, cuya necesidad se hace sentir perentoriamente, y sobre cuya consecución sobre el capítulo de presupuesto, situación y proyectos continúa trabajando la comisión nombrada al efecto y que dirige el informante, con la plena competencia técnica de asesoramiento.

Se anuncia el orden del día para el siguiente pleno, estableciendo los siguientes puntos principales: Campaña de la decencia y moralidad ante la proximidad veraniega; programación y coordinación de las Asambleas de las diversas Ramas con la de la Junta diocesana; Semana del Evangelio; Obras Marginales, y designación de fecha y programa para la próxima Asamblea comarcal de Ibi.

Visita de la Junta Diocesana

para tí, amigo lector de **CAMINO**

Nuestro visitar...

La Junta Diocesana, como los Consejos diocesanos de las diversas Ramas de la Acción Católica, van cubriendo un vasto plan de visitas a los diversos centros parroquiales, en una toma de contacto e intercambio de experiencias e ideas, para conocerse mejor, para exponer y organizar programas de apostolado y acción en comunidad de intenciones y actividades que, orgánicamente coordinadas, realicen nuestra misión de llevar almas a Cristo, extender el Reino de Dios sobre la tierra, fortalecer en la fe a nuestra cristiandad en la parcela diocesana que nos está asignada como campo de trabajo, vivir realmente la Comunión de los Santos en el Cuerpo Místico de Cristo.

En este peregrinar parroquial de la Junta y los Consejos, ningún rincón puede quedar olvidado, e incluso personalmente estamos prontos a escalar montes y collados, junto al Buen Pastor, para reencontrar la ovejuela descarriada, conquistar su corazón para el Señor y, echada sobre el gozo de nuestros hombros, volverla a la unidad de la Iglesia Una, Santa, Católica y Apostólica bajo el Primado de Pedro y sus sucesores los Papas, Vicarios de Jesucristo.

...hasta tu hogar

En este quehacer organizado estás también tú presente, amigo lector, y la Junta quiere visitarte a domicilio, entrar en la inteligencia de tu conocimiento y la generosidad de tu corazón. La Junta y los Consejos te visitan personalmente todos los meses, ¿cómo.. por medio de CAMINO. Nuestro hoy Boletín diocesano y mañana quizá la Revista que tú estás deseando y todos necesitamos, es nuestro medio de visitarte y encontrarnos, en el «CAMINO» de la Fé, de la Esperanza y de la Caridad, en el Camino del Redentor, que era la Verdad, el Camino y la Vida. Esta nuestra modesta revista de hoy se edita redactada pensando en tí, y en tí, y en tí, en todos y cada uno de nuestros hermanos de apostolado, para visitarlos personalmente llevándoos la inquietud de nuestros quehaceres, los planes y realizaciones en marcha de nuestra bienamada Acción Católica, cuya Junta Diocesana une, hermana y coordina el pensamiento y la acción de sus Ramas y todas las Asociaciones que de alguna manera centran una idea y un plan de apostolado, bajo la directa autoridad de nuestro amadísimo Prelado.

y nuestro encuentro...

Por todo ello, quisiéramos rogarte en el Nombre del Señor, que consideres a CAMINO como a cosa tuya, personal, como el órgano diocesano de nuestra hermandad en el apostolado. Si hoy te parece quizá algo pobre, quizá algo aburridillo... puede, ¿por qué no decirlo?, tómalo con cariño entre tus manos, aunque sólo sea como portavoz oficial de la Acción Católica, léglo, entérate y vive al día con nosotros nuestros mismos pensamientos, palabras y obras. Ten un poco de paciencia, y ya verás cómo vamos mejorando en formato, calidad, contenido e interés, hasta adquirir el rango preciso y adecuado para que sea la Revista anhelada, necesaria para desarrollar en forma completa la misión que le está encomendada como órgano de la Junta Diocesana.

Amigo, nosotros pretendemos servir a la Jerarquía y a la Acción Católica, y queremos servirlos en hermandad contigo. Nuestro equipo de «Dirección & Redacción», en su afán de superarse, te ruega tu comprensión y cooperación, vinculándote cordialmente a nosotros en la unidad del Boletín, y llegaremos pronto a realizar ese maravilloso sueño editorial. Palabra.

...en "Camino"

Fero mientras, repara en su título: se llama CAMINO y éste es el camino o medio por el que nuestro Obispo la Junta y los Consejos diocesanos te visitamos mensualmente para hablar de nuestras cosas contigo. También irán tomando la palabra las Congregaciones, Asociaciones y demás organizaciones apostólicas de la diócesis, para que todos juntos y hermanados en la unidad, realicemos en común el trabajo de los hijos de Dios, a cuyo apostolado hemos sido llamados y no de una manera simbólica o «de compromiso», sino con la dulce mirada del Redentor que se posó un día sobre tí como sobre cada uno de nosotros y resonó en nuestro corazón el gozo de su llamada para ser sus apóstoles en el mundo en que vivimos, llevando su Buena Nueva a todas las gentes y reestructurando así a la humanidad en un Mundo Mejor.

Punto final, por hoy, y gracias por la hospitalidad prestada, amigo lector de CAMINO. Sigue encontrándote mensualmente con nosotros en estas páginas militantes del pensamiento, la palabra y la acción seculares por la extensión del Reino de Dios y El será con todos nosotros.

Asociación Católica Nacional de Propagandistas

Secundando los deseos de nuestro amadísimo Prelado, se ha iniciado, en la Capital de la provincia, la creación y constitución de un Centro de la «Asociación Católica Nacional de Propagandistas».

«Camino» se complace en comunicarlo a todos cuantos participan en el apostolado seglar, al mismo tiempo que presenta las líneas generales de la historia de tan benemérita entidad apostólica y las de sus objetivos primordiales.

La A. C. N. de P. surgió, ante un panorama tremendamente desolador, el año 1909, gracias a los afanes misioneros del P. Angel Ayala, jesuita, director de la Congregación mariana de Madrid, de cuya canteira salieron los primeros valiosísimos elementos.

Cincuenta años lleva de vida la Asociación. Aquellos jóvenes «Propagandistas» empezaron, como verdadera «misión», a recorrer las provincias españolas, haciendo la propaganda católica en «mítines», cosa inaudita hasta entonces. Ellos despertaron las primeras iniciativas de organización católica. Después vino todo lo demás. La prensa con el «Debate» y la «Editorial Católica», y las sucesivas organizaciones, como «Estudiantes Católicos», «Juventud de A. C.», «Padres de Familia», «Escuela de Periodismo», etc., etc.

Parte de aquel primer grupo de

jóvenes, era el actual Obispo de Málaga. Puede considerársele como segundo fundador de la A. C. N. de P. El P. Ayala fué, y sigue siendo, con sus 92 años, el impulsor, el alma vivificadora. Pero Angel Herrera fué siempre el gran organizador de una obra que ha dado resultados maravillosos.

Formación apostólica, pero intelectualmente profunda y amplia, de sus cuadros. «Es necesario seguir formando hombres», repetía continuamente.

Vocación apostólica. Esa ha sido una obsesión que ha llegado a incrustarse en toda la Asociación. «La A. C. N. de P. no es una asociación, sino una «vocación», y así como en las Ordenes religiosas o en el estado sacerdotal se demanda a los que los abrazan la dedicación completa de la vida, porque es una vocación, así también en los Propagandistas, *vocación apostólica de elementos seglares*, se nos debe pedir el mismo».

Así tenemos que, según el pensamiento de los forjadores de la A. C. N. de P., el propagandista es un modo o tipo de apóstol seglar. Características genéricas del apóstol seglar

son, según ellos, vivir en el mundo aplicando los principios dictados por la Iglesia docente a las estructuras temporales en que los seglares viven, para llevar a Cristo a la sociedad; sirviendo a la Iglesia como ella de-

sea ser servida, es decir, con lealtad, con discreción y propia responsabilidad, sin servirse de ella; teniendo fé en la propia vocación de seglar y perfeccionándola de acuerdo con las normas del propio instituto.

La Asociación, como lógica consecuencia, es —según esto—, una obra que se propone formar, perfeccionar y conservar en estos hombres, que tienen capacidad de dirección en potencia o en acto, el afán de cultura, vocación para la vida pública (poniendo en ella gran sentido del bien común y de la justicia social), impregnando toda su vida de criterios sobrenaturales y espíritu apostólico.

HERMANDAD OBRERA DE A. C.

CURSILLOS APOSTOLICOS

En el pasado mes de febrero, del 15 al 20, tuvo lugar una tanda de Ejercicios Apostólicos para obreros en la Casa «Regina Pacis», asistiendo a los mismos 44 obreros y 3 sacerdotes, procedentes de la capital y de distintos pueblos de la Diócesis (Alicante, Elda, Elche, Villena, Onil, Novelda, Aspe, Callosa de Segura, y Jijona.) Asistieron también 5 cursillistas de Benicarló, diócesis de Tortosa.

Fueron dirigidos por D. Luis Capilla, Consiliario de Murcia, y como director seglar actuó Miguel Fernández de la Comisión Nacional de la H. O. A. C.

Al acto de clausura asistieron la Junta Diocesana y Consejo Diocesa-

no con sus respectivos presidentes y varios miembros.

Este es el sexto cursillo que se celebra siendo los resultados francamente alentadores.

VISITAS A CENTROS

Han sido visitados durante el mes de febrero los Centros de Callosa de Segura, Onil, Villena, más una visita al Seminario, donde reina un ambiente de simpatía y gran entusiasmo por la Organización.

REUNION

COORDINADORA

Con el fin de tratar la preparación de la próxima Asamblea de las cuatro Ramas Obreras (A. C. O. diocesana,) se reunieron en Elche el día 22 varios miembros de las respectivas Comisiones.



Consejo Diocesano de los Jóvenes de A. C.

CONSEJO SUPERIOR

Tenemos nuevo Presidente Nacional de la JACE. Su nombre es Salvador Sánchez Terán y Hernández, y fue Vocal del Consejo Superior desde 1956. Vicepresidente y Vocal Adjunto a la Presidencia.

También desde estas líneas queremos despedir a nuestro querido amigo, el Presidente saliente, Miguel García de Madariaga, que desde SIGNO número 998 nos dedica unas palabras.

Nos dice que está agradecido a ti y a mí. A ti, seas o no de Acción Católica, porque cerca de nosotros —dice— ha aprendido de la hombría y de la honradez, de la generosidad y de la entrega a los demás, del sacrificio y el valor, del ansia de una sociedad más justa y un vivir más sincero.

Creo que tenemos que contestarle, amigo, porque a lo mejor le conocíais cuando un día leíste en SIGNO sus palabras llenas de amor por toda la juventud española. O bien estuvísteis en el Cursillo de Militantes de Cristiandad que celebró en Alicante. De cualquier forma, éramos nosotros los que aprendimos de ti y te lo agradecemos con nuestro recuerdo.

(Pasa a la pág. 18)

Concealración Mundial de la Juventud Rural

Lourdes, del 26 al 30 de mayo de 1960.

Esta Concealración es un desarrollo del espíritu internacional.

Es un intercambio de experiencias.

No es una peregrinación.
No es un viaje turístico.

Se pretende la participación de toda la Juventud rural prescindiendo de sus convicciones religiosas, políticas, etc.

La idea y preparación de esta Concealración emana del M. I. J. A. R. C. (Movimiento Internacional de la Juventud Agraria Rural Católica).

Informes en este Consejo Diocesano.

Campaña Nacional 1959 Decálogo del Muscultador de la opinión pública

1.—Poseer una educación que supere la del término medio de la gente.

EL P. FEDERICO SOPEÑA

Visto por D. SEVERINO AZNAR

Federico Sopena es un gran predicador de Madrid, que ha pasado estos días por Alicante, levantando una polvareda de comentarios y admiración. Por vivir, como él, en Madrid, me han preguntado quién y qué es.

Con él he celebrado una breve entrevista de minutos cuando él estaba para salir de Alicante y el lector sabrá ahora lo que acerca del ilustre predicador he logrado yo saber.

Es joven, tendrá unos 40 años; es sacerdote e hizo sus estudios sacerdotales en los Seminarios de Vitoria y de Salamanca, pero antes había pasado por la Universidad y por el Conservatorio. En la Universidad se hizo abogado, y en el Conservatorio, maestro prestigioso en musicología. A los 27 años sintió el aletazo de su vocación sacerdotal. A los 10 años no suele darse cuenta el Seminarista de la grandeza de esa vocación, ni de los sacrificios que obliga a soportar; a los 27, sí. Y a esa edad entró en el Seminario.

—Fué mi vocación tardía —me dice— pero sincera, decidida y bien consciente. No me llevaron al Seminario ni tradiciones de familia, ni la lectura deslumbrante de un libro, ni un gran ejemplo que me edificara, ni un desengaño del mundo. Fui a él por el instinto, como por un empujón misterioso, por la atracción de la vida sacerdotal, porque me parecía un ideal seductor el noble afán de vencer voluntades y ganar almas para el Cielo. No he de ocultarles que algo influyó también mi tenaz estudio de la clásica música religiosa, que fue una de las especialidades que con más fruición cultivé.

Yo le digo:

—Conocí a Vd. como artista antes que a como teólogo. Ya tenía renombre como crítico de arte antes de ser sacerdote. Veía su nombre con frecuencia junto al de mi ami-

go Víctor Espinós, los dos afanosos en empeños de arte musical, aunque Espinós más autodidáctico y usted más dominador de la técnica.

El me responde un poco tristemente:

—Sí, de aquellos tiempos y de Víctor Espinós guardo el más grato recuerdo. Hoy mismo he ido a Alcoy y fui principalmente para bañarme espiritualmente en este recuerdo, para pasearme por la calle de Víctor Espinós, que allí tiene su calle, que allí nació, ciudad que nunca olvidó y de la que me hablaba con frecuencia con inmenso cariño y que ella, agradecida, ha querido perpetuar con una calle su nombre.

Sopena es uno de los oradores sagrados más estimados y de más nombre en Madrid. Ha escrito y escribe mucho y con un estilo elegan-

te, imaginativo y vivaz, pero ahora habla más que escribe, predica en los templos, en actos académicos, desde la radio. Y siempre como misionero, sediento de almas. Le digo si esa actividad febril sacerdotal no habrá apagado sus entusiasmos por el arte, sus investigaciones sobre la música, y él rápida y espontáneamente me replica:

—No; no los apagó. Piense que fui Comisario Regio del Conservatorio, como su amigo el sabio Padre Otaño, que sigo siendo allí catedrático, que he escrito y publicado catorce libros, la mayor parte de ellos sobre arte, que recientemente he publicado uno sobre *La Historia de los Músicos Españoles Contemporáneos*, y que por esos estudios he sido nombrado Académico de la Academia de Bellas Artes. Soy el más joven de todas las Academias. Hace muchos años tuve la crítica de arte en «Arriba» y aún ahora, a la fuerza tengo que intervenir como Juez en grandes concursos. El misionero no mató al artista, aunque no es el artista sino el misionero el que prevalece hoy. El arte es una rica fontana de emociones y aun de placeres, pero hace tiempo que prefiero las emociones religiosas, más honcas y plácidas y de un placer más subido y espiritualizante. Más gozo cuando tengo la presunción de que he traído un alma al buen camino o que encendí en otra nuevos fervores por Jesús, que con todas las músicas del mundo.

¿Por qué me dirá todo esto con tanto calor, con tanta precisión, con tanta fuerza? La verdad de lo que acaba de decirme como si se defendiera de una acusación he podido

yo comprobarla en estos días. Ha dado en la ciudad Ejercicios Espirituales a matrimonios. Eran éstos en general de la clase media y creo que ya ganados para la Cruz. Su misión no era, por tanto, convertir, sino consolidar más una fé y levantar nuevos incendios de piedad. Creo que lo ha conseguido. El se ha marchado conmovido y esperanzado. Los que oyeron su misión han quedado prendidos en la palabra ungi-da del misionero y deseando volver a oirla. Así se lo han dicho. Pero la comprobación de que tenía muchísima razón, de que el misionero prevalece ya en él sobre el artista, he podido hacerla mejor en este Sanatorio de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. También aquí llegó su voz misional, su noble afán de predicar a Cristo. Aquí en nuestra capilla celebraba su Misa y aquí hemos oído sus pláticas. Sus pláticas han sido sabrosas. La última fue principalmente sobre la esperanza. El sabía que era preciso alumbrarla en las almas como se alumbraba un pozo artesiano de agua fresca que calma una sed ardiente. Alumbrarla, fortalecerla con razones y con ejemplos. Hasta los que no temen a la Muerte, tienen miedo al Juicio de Dios. Y ese miedo es zumo de desesperanza que pone en peligro la Fé y la Caridad.

Su plática fue oportuna y creo que fecunda. La dijo además con sencillez, con fluidez y además en lenguaje primoroso. La plática iba a darla un «ilustre orador sagrado». Así se anunció en la Casa. Y él protestó el primer día de ese anuncio. Veía en él un elogio y le inquietaba su sentido peyorativo. Ser ilustre

Orador Sagrado, ¿significaba Orador tentado a sacrificarlo todo al aplauso de la elocuencia? Pues él no quería ser eso, no quería predicarse a sí, sino a Cristo; que los que le oyeran no dijeran:

¡Qué bien habla..!

Sino esto otro:

¡Qué grande es Dios, y cuánto debemos a Cristo..!

Pero sin quererlo, en el orador se veían las huellas del escritor brillante que es.

Su mejor plática es su Misa. Oírse la enfervoriza. La despaciosidad con que va desgranando las maravillas de la liturgia, deja adivinar que la comprende y que lo edifica. La unción trémula con que se va acercando al momento patético de descender Dios a sus manos, deja comprender que siente el estremecedor misterio, que su corazón tiembla y se arrodilla temeroso y amoroso. Y ese temblor, visible, irradia en los oyentes devoción y piedad. Le he preguntado:

—Conozco los grandes compositores que han sido admiración del mundo, que han sido como ídolos para el artista; Vd. nos lo ha contado diciéndonos con veneración sus nombres y envolviéndonos en el incienso perfumante de sus apasionados elogios, pero, ¿cuáles han sido los grandes Maestros Misioneros, los que encendieron y conservan viva su llama de apostolado?

El me ha contestado:

—Mi lema preferente en la vida es: *Non multa sed multum*. No leer muchos libros ascéticos y España los tiene maestros para toda la cristiandad, sino pocos y éstos seleccionados y adecuados a mi temperamento, y a éstos, leerlos con frecuencia y pasión todos los días, hasta beberles el aliento y hacerles carne espiritual nuestra. Los tres grandes Maestros de este pobre misionero, mis preferidos, han sido, San Agustín, Santa Teresa de Jesús y el Cardenal Newman. San Agustín, corazón hecho ascua, Santa Teresa, vuelo ambicioso hacia Dios y a la vez sencilla voz del pueblo; Newman, el Cardenal inglés, que con sus folletos famosos hacía estremecer al gran estadista protestante Gladstone que creía oír en las polémicas del Cardenal católico, la voz atormentadora y augusta del más allá. Newman no es sólo un gran pensador ascético, es uno de los más formidables polemistas que la cristiandad ha tenido. Y el misionero ha de iniciarse un poco también en la esgrima de la polémica, no para humillar al que no cree, sino para convencerlo y persuadirlo. Esos son mis grandes Maestros. Y esos son los que yo quisiera humilde y dócilmente seguir. Y los que no me canso de leer.

—Y Vd. tiene su residencia, su Parroquia delegada en la Ciudad Universitaria. ¿Tiene algo que ver con los estudiantes?

—Con los estudiantes y con sus profesores; soy allí el párroco, soy

confesor de su nieta Beatriz Aznar, por ella sé de Vd., y este año se me va porque ha terminado su carrera de Farmacia. Allí predico, aconsejo, juego. Allí tengo mis amigos a los que quiero de corazón.

—Y siendo escritor tan brillante y teniendo tan fácil pluma, ¿cómo escribe tanto sobre música y tan poco de ascética o ciencia religiosa? Me contesta tristemente:

—También escribo sobre problemas religiosos, aunque es cierto que mucho más sobre arte. Sobre arte escribo mucho y hablo poco. Sobre religión escribo poco pero hablo sin cesar. Me gusta escribir cosas nuevas y eso puedo hacerlo en arte, pero, ¿cómo escribir novedades sobre ascética o sobre apologética religiosa después de veinte siglos en que nuestras primeras inteligencias han escrito, no alguna obra magistral, sino cordilleras de ellas? ¿Cómo yo, humildísimo escritor, sacerdote de ayer, puedo añadir nada a lo que escribieron esos grandes Maestros, sobre todo mis Maestros, San Agustín, Santa Teresa y Newman? Mi papel es más pobre y más humilde. Me parece que hago más ingenua hazaña haciendo que mi voz sea como una resonancia, como un eco apagado de sus enseñanzas luminosas. Y me parece que esa humildad no está mal en un misionero.

Mi conversación con Federico Sopena ha sido de breves momentos, unos minutos nada más. No son su-

ficientes para trazar con alguna precisión su interesante y ya renombrada figura. Venía gozoso de haber terminado su misión. Había asistido a la conclusión de los ejercicios Espirituales que acababa de dar. Conclusión inefable para las almas piadosas que los habían hecho. Hablando de los Ejercicios Espirituales escribí yo un día:

«Los Ejercicios Espirituales son una fragua y un yunque. Una fragua donde se forja y se da nueva forma a una vida. Es de una eficacia extraordinaria para el vuelo del alma a la perfección, pero sobre todo para la conversión del incrédulo y del pecador. Es un yunque magnífico para dar temple a la voluntad, para acerar el carácter, para poner en armonía, cueste lo que cueste, la conducta con la convicción. Es un poderoso instrumento de sólida y leal cristianización, y más que una plegaria es un esfuerzo para llegar a Dios mediante la adaptación de la vida a la creencia». (1).

Sopena sabe eso mejor que yo y por eso goza dando al año muchos Ejercicios Espirituales; se está especializando en ellos. Su paso por Alicante ha sido como una ráfaga de luz que ha dejado en muchas almas luz y fervor.

Y ése es el ideal que le llevó al sacerdocio.—SEVERINO AZNAR.

(1) «Impresiones de un demócrata cristiano», pág. 219. Segunda Edición.

LEYENDO UN LIBRO



Federico Sala Seva

Arcipreste de Novelda

Enero 1959

FE RAZONADA

El Rvdo. señor don Federico Sala, Arcipreste de Novelda, nos ha obsequiado con la obra que encabeza estas líneas. Y decimos obsequiado porque su publicación debe ser tenida como tal por la Acción Católica ya que a ella, fundamentalmente, está dedicada con palabras de aliento y consuelo en nuestra tarea.

Mas no solamente a través de la dedicatoria del libro se advierte que el autor estaba pensando en aquéllos que a diario entregan su trabajo al apostolado seglar, sino que también por la forma de exposición, en la que de manera sencilla, ajustada a las Sagradas Escrituras, a lo largo de cincuenta lecciones se van plasmando todas aquellas verdades fundamentales de nuestra fé, preparando a nuestros miembros para la pronta refutación de los errores y la justa enseñanza de la verdad.

En la primera parte del libro se estudian las materias siguientes: Introducción a la Sagrada Escritura; Divinidad de Jesucristo; Constitución de la Iglesia; Justificación; Libertad; Culto de los Santos.

En la segunda: Cuerpo Místico de Cristo; Tratado de la Santísima Virgen; Sacramentos; Novísimos.

Particularmente queremos destacar el estudio con que se inicia la segunda parte, Cuerpo Místico de Cristo, ya que se trata de materia que está adquiriendo en los actuales estudios una trascendental importancia saliendo a la luz pública una serie de conceptos que, aun

cuando señalados ya por San Pablo con las mismas frases que utiliza don Federico Sala, «Cristo es la cabeza del Cuerpo de la Iglesia» (Colosenses c. 1 v. 18), habían quedado como olvidados. Precisamente en el concepto de ese Cuerpo Místico descansa la gran tarea que sobre todo católico pesa de procurar la salvación de los demás. Pero he aquí que, cuando se habla del Cuerpo Místico, advertimos entre muchas gentes extrañeza: cual si se tratara de algo recientemente descubierto, y en más de una ocasión hemos oído preguntar «¿dónde podría estudiarse esto?». Hoy la contestación es sencilla. A través de FE RAZONADA, en nuestras reuniones, en nuestros círculos de estudio, en nuestras encuestas, será fácil estudiar y aprender, enseñar incluso a los demás, todo aquello cuanto se refiere al Cuerpo Místico.

Desde nuestras páginas, recomendamos, seguros del bien que ha de producir, el libro del Sr. Arcipreste de Novelda, y al formular esta recomendación no hacemos otra cosa que reproducir lo que antes dice nuestro Prelado al prologar la obra: «la recomendamos encarecidamente a nuestros Centros formativos».

Sirva también el momento para felicitar al autor del libro comentado y rogarle siga proporcionando a nuestros Centros de Acción Católica nuevos materiales para su formación.

M. M. P.

(Viene de la página 12)

2.—Tener una apariencia y un *esavoir faire* agradable y simpático.

3.—Tener una información básica de los problemas sobre los que versa la **CAMPAÑA NACIONAL**.

4.—Ser suficientemente hábil para establecer con facilidad contacto con gente de toda clase.

5.—Ser tan curioso e inquisitivo que sólo se de-

clare satisfecho al conocer con precisión las razones que despejen las incógnitas que procura investigar.

6.—Tener la aptitud de recordar con fidelidad y sin distorsiones los datos e informaciones que se le suministran.

7.—Ser un observador agudo y minucioso.

8.—Evidenciar un interés particular a favor del

conocimiento de los problemas de la sociología religiosa, así como también de la aptitud de sus congéneres.

9.—Inspirar confianza y proceder con absoluta honestidad.

10.—Tener la facultad de retener en la memoria los hechos y las cosas con los cuales traba conocimiento.

PREPARA TUS VACACIONES

¿Sabes qué es T. I. J.?

T. I. J. significa Turismo e Intercambio Juvenil.

Estoy seguro te gustará conocerle y... conmigo lo divulgarás. Todavía en el siglo XX está latente «ar posada al peregrino», que se traduce por «abrir los brazos al hermano turista». Eso es precisamente lo que T. I. J. pretende. Abre los brazos a todos. También a los jóvenes extranjeros que visitan nuestra Patria. Para eso se ha creado T. I. J.—un miembro fundador de la Comisión Internacional para el Turismo y los Intercambios de la Juventud— (C. I. T. E. J.) para los jóvenes de ambos sexos de toda Europa.*

Te interesa conocerlo si quieres conocer otros países a precios de risa, T. I. J. no busca lucro.

Es una obra marginal de O. A. R.

(Obra Atlético Recreativa), dentro de las actividades de la Acción Católica Masculina para viajes de Jóvenes de ambos sexos.

Porque has de tener UNIVERSALIDAD en tu cristianismo. Porque te ofrece sugestivos viajes —para el verano próximo— tales como:

10 días en Portugal.

15 días en Alemania.

20 días en Italia.

23 días en El Tirol (Francia, Suiza y Alemania).

22 días en Alemania.

28 días en los Países Nórdicos (Francia, Bélgica, Holanda, Dinamarca, Suecia, Noruega y Alemania).

Semanas en Candanchu, París, etc.

—Quieres más información, ¿verdad? Espero tu carta.

LITERATOS DEL SIGLO:

GRAHAM GREEN

o el mártir de la esperanza

La obra de Green no es más que un comentario de las palabras divinas: **NO JUZGUEIS**. No juzguéis al mundo que os parece abandonado de Dios; está habitado por Dios. No juzguéis el fracaso de Dios, pisoteado en instituciones que se entregan a Satán, escarnecido

en la debilidad de los sacramentos; el poder y la gloria de Dios están allí presentes.

«Dios se sirve de las cosas que no son, para salvar a las que son». Una cosa que no era: la cruz. Sin ella seríamos nosotros los que no seríamos. Tal es el misterio de Pascua.

¿Por qué desanimarnos? ¿Que estamos en un mundo satánico? Cristo dejó hacer al poder de las tinieblas el día de viernes san-

to. ¿Que somos incapaces de salvar a los hombres? Es Dios el que salva y salva sirviéndose de nuestras debilidades. ¿Que pecamos? Dios busca, sobre todo, al pecador. ¿Acaso desesperarnos? Como Jesús en la cruz, esperemos contra toda esperanza. ¿Que tenemos que perder a nuestros hijos? Hagamos donación de ellos, como Abraham. ¿Por qué descorazonarnos? ¿Porque Dios ha muerto? ¡También ha **RESUCITADO!**

VIDA DEL ESPIRITU

(Viene de la última página)

litúrgico, quiere la Iglesia recordarnos, por medio de su Liturgia, que debemos purificarnos de nuestras faltas y pecados, cometidos por la flaqueza de nuestra carne y el desenfreno de nuestras pasiones, acudiendo a la saludable penitencia.

La idea principal que flota en las lecturas y colectas de la misa del sábado es la siguiente: las obras de abstinencia y de expiación son como una semilla que nosotros arrojamos ahora en la tierra para recoger después, en el cielo, la cosecha abundante de los méritos. La primera, por ejemplo, nos muestra cómo el Señor obtiene nuestro remedio corporal y espiritual por medio de nuestras abstinencias:

«Omnipotente y eterno Dios, que por la saludable abstinencia curas los cuerpos y las almas; rogamos humildemente a tu Majestad que, aplicado con los piadosos ruegos de los que ayunan, nos concedas los auxilios presentes y los venideros».

Tal vez nos hemos extendido demasiado en la presente ocasión. Valía la pena, pues, no cabe duda que, en nuestros días, cunde mucho y gana terreno una especie de piedad moderna, que llaman también «litúrgica», y que pretende excluir toda clase de mortificaciones y penitencias corporales. Algo así como querer ir derechos al cielo en un comfortable «haiga». No olvidemos que siempre conservarán todo su rigor y toda su actualidad aquellas palabras de Jesús en el Evangelio: «Dura y penosa es la senda y pequeña la puerta que conduce a la Vida. Si no hiciéreis penitencia, moriréis todos».

Y la Iglesia, por medio de su Liturgia, según hemos visto, nos lo recuerda siempre, pero de un modo más explícito e insistente en cada estación del año, en las Cuatro Épocas.

El pecado nos separa y aleja de Dios. La penitencia nos lleva de nuevo a sus amorosos y paternales brazos.

T. R.

PECADO Y PENITENCIA EN LA LITURGIA (II)

LAS CUATRO TEMPORAS DEL AÑO

(Continuación del número anterior)

3.—CUATRO TEMPORAS DE VERANO, O DE PENTECOSTES

Por celebrarse en la misma semana de la Gran Fiesta de Pentecostés, estas Témporas están impregnadas de los mismos sentimientos de gozo y de alegría que aquélla; por esta razón, su liturgia es menos austera: queda suprimida la invitación «doblemos las rodillas», permaneciendo los fieles de pie durante las oraciones; a las lecturas siguen los versículos aleluyáticos en lugar de los graduales de las otras Témporas; el Himno de los tres jóvenes, que sigue a la 5.ª lección (en la misa del sábado), está reemplazado por un «Aleluya»; etc.

Sin embargo, no vayamos a creer que la Liturgia se ha olvidado por completo de la penitencia; las oraciones, después de pedir la eficacia de la acción del Espíritu Santo en las almas, ponen de relieve la parte importantísima que para ello tiene el ayuno bajo sus diversos aspectos. Veamos algunos ejemplos de la misa del sábado:

a) *curador, medicina del alma*: «¡Oh, Dios, que, para medicina del alma, mandaste castigar el cuerpo con devotos ayunos; danos por tu bondad que, en alma y cuerpo, vivamos siempre consagrados a Ti».

b) *instructor*: «Te rogamos, Dios omnipotente, hagas que, adoctrinados con los saludables ayunos, y absteniéndonos también de todo vicio, alcancemos más fácilmente tu piedad».

c) *moderador*: «Te pedimos, Dios todopoderoso, hagas que de tal modo nos abstengamos de manjares carnales, que también ayunemos de los vicios que nos acosan».

4.—CUATRO TEMPORAS DE OTOÑO, O DE SEPTIEMBRE

Coinciden, según dijimos, con la tercera semana de septiembre y suelen celebrarse el miércoles, viernes y sábado que siguen a la fiesta de la Exaltación de la Santa Cruz. Por cuarta vez, en el curso de un año

(Sigue en la página 19)